

## CALAHORRAS

por

José Luis Cinca Martínez\*  
José María González Ochoa\*\*

### Resumen

Damos a conocer diferentes núcleos de población y topónimos menores que además de la Calahorra riojana, se localizan en varias provincias españolas e Iberoamérica.

### Abstract

We promote the knowledge of different minor cities and places names, that in addition to Calahorra from La Rioja, can be found in several Spanish provinces as well as in Iberoamérica.

Palabras clave: Calahorra, toponimia

No es nuestra intención el realizar un índice exhaustivo de los diferentes topónimos en los que de una u otra forma se menciona *Calahorra*, sino que con una intencionalidad divulgativa pretendemos dar a conocer a través de la revista KALAKORIKOS una relación de nombres similares a la ciudad de La Rioja, a partir del trabajo de Elías Terés y María José Viguera<sup>1</sup>, y las nuevas referencias bibliográficas y orales que hemos localizado. Un estudio por llevar a cabo será analizar su etimología e historia y completar con nuevas referencias los topónimos *Calahorra* repartidos por toda la geografía nacional, e Iberoamericana.

Durante la antigüedad, tres asentamientos llevaron el nombre de la antigua Calagurris: la *Calagurris Nassica* junto al Ebro, la *Calagurris Fibularia* en la provincia de Huesca, y la *Calagurris* gala al otro lado de los Pirineos. En la actualidad, además de la *Calahorra* riojana que se asienta junto al río Cidacos, y cercana a su desembocadura en el río Ebro, existen otras Calahorras que bien como núcleos de población, o bien como topónimos menores, se reparten principalmente por la meseta, en el sur de España y en dos países americanos: Colombia y México.

---

\*. Amigos de la Historia de Calahorra. cinca@supervia.com

\*\* Fundación SM. jmgonzalezo@fundacion-sm-com

1. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José. Sobre las Calahorras. En *Al-Qantara: revista de estudios árabes*, 1981, n. 2, p. 265-275

## I.- LAS CALAHORRAS EN LA ANTIGÜEDAD

### **Calagurris Nassica Iulia**

La primera referencia se debe al historiador Tito Livio cuando narra la batalla que tiene lugar cerca de Calagurris, entre celtíberos y romanos el año 185 a.C.<sup>2</sup> Posteriormente, la ciudad fue protagonista, en el contexto de las guerras civiles del final de la República, por el apoyo dado a la causa de Sertorio, lo que supuso su destrucción a manos de las tropas pompeyanas en el 72 a.C.<sup>3</sup> Julio César, tras su victoria sobre Pompeyo en Farsalia el 48 a.C. encomendó su guardia personal a calagurritanos, y su hijo adoptivo, el emperador Augusto, concedió a la ciudad la categoría de municipio de derecho romano y el sobrenombre *Iulia*, fundando así el *Municipium Calagurris Iulia Nassica*<sup>4</sup>.

Durante el imperio, la ciudad adquirió un notable desarrollo interrumpido por las invasiones germánicas del siglo III d.C. Las reformas emprendidas por Diocleciano a fines del s. III y continuadas por Constantino, consiguieron dar cierta estabilidad y progreso al imperio tal hasta que definitivamente, prosperidad y desarrollo, quedan truncadas con las nuevas invasiones bárbaras de comienzos del siglo V, dando origen a la ciudad medieval.

Actualmente, enclavada sobre el solar que ocupó en la antigüedad la Calagurris romana, *Calahorra*, es una ciudad de La Rioja, considerada capital de la comarca de Rioja Baja, y sede episcopal. Tiene 23.708 habitantes (2006), una extensión de 91.41 km<sup>2</sup> y una altitud de 358 msnm. Cercano a Calahorra, el barrio de *Murillo de Calahorra*, no cuenta con población estable y es ocupado por instalaciones agrícolas y ganaderas.

### **Calagurris Fibularia (entorno del río Gállego, Huesca)**

Plinio, en su *Historia Natural*<sup>5</sup>, diferencia la Calagurris de sobrenombre Nassica “...*Calagurritanos qui Nasici cognominantur...*” de la Calagurris estipendiaria de sobrenombre Fibularia: “...*stipendiarios Arcobrigenses, Andelonenses, Aracelitanos, Bursaonenses, Calagurritanos qui Fibularenses cognominantur...*”. César, en su *Guerra Civil*, también hará alusión a la Calagurris pirenaica como *contributi* de los Oscenses<sup>6</sup>.

Sin ninguna base científica, tradicionalmente se ha supuesto desde *Calahorra* (La Rioja) que la *Calagurris Fibularia* citada por Plinio y César, se correspondía con

---

2. *Liv.* 39.21.6-10

3. Sobre la relación Calagurris-Sertorio en ESPINOSA RUIZ, Urbano. *Calagurris y Sertorio*. En *Calahorra: bimilenario de su fundación*. Madrid: Ministerio de Cultura, 1984, p. 189-201

4. ESPINOSA RUIZ, Urbano. *Calagurris Iulia*. Logroño: Colegio Oficial de Aparejadores y Arquitectos Técnicos de La Rioja; Calahorra: Ayuntamiento, 1984, p. 45-65.

5. Plin., *Nat. His.* III.24

6. Caes., *Bell.civil.* I.60

la actual *Loarre*, en la provincia de Huesca<sup>7</sup>, cuando en realidad, diferentes autores la sitúan en Bolea<sup>8</sup> donde hay un importante asentamiento romano en el término de *La Corona*. Por el contrario, en *Loarre*, solo se ha localizado en su término municipal una villa tardía de dimensiones reducidas<sup>9</sup>. También a orillas del río Gállego, en Biscarrués, existe un paraje que conserva el topónimo *Calaborra*<sup>10</sup> y que podía ser significativo para la localización de la *Calagurris Fibularia* de la que nos hablan las fuentes de la antigüedad.

### **Calagurris (Saint Martory, Francia)**

El apoyo de *Calagurris Nassica* a la causa sertoriana, no solo supuso la destrucción de la ciudad el año 72 a.C. por las tropas pompeyanas, sino que además, un buen número de sus habitantes pudieron sufrir la deportación junto a otros pueblos indígenas partidarios de Sertorio. Con ellos, al otro lado de los Pirineos, Pompeyo fundó la ciudad de *Lugdunum* (la actual Saint Bertrand de Comminges), y probablemente otros núcleos de población entre los que estaría la *Calagurris gala*, identificada con la actual Saint-Martory en la orilla del río Garona<sup>11</sup>.

Actualmente, Saint-Martory es un municipio de 984 habitantes, de la región del Mediodía-Pirineos en el departamento francés del Alto Garona, distrito de Saint-Gaudens. Posee un castillo construido en el siglo XVI, ejemplo del renacimiento francés y muy similar a los castillos del Loira.

## **II.- LAS CALAHORRAS EN LA ACTUALIDAD (NÚCLEOS DE POBLACIÓN)**

Además de la *Calahorra* riojana ubicada sobre el solar de la antigua *Calagurris Iulia*, y su barrio *Murillo de Calahorra*, en España encontramos dos núcleos de población con el nombre de *Calahorra*: *Calahorra de Boedo* en la provincia de Palencia,

---

7. LUCAS DE SAN JUAN DE LA CRUZ. *Historia de Calahorra y sus Glorias*. Valencia: s.n., 1925, p. 6-11. GUTIÉRREZ ACHÚTEGUI, Pedro. *Historia de la muy noble, antigua y leal ciudad de Calahorra*. Logroño: Amigos de la Historia de Calahorra, 1981, p. 8.

8. ESCO SAMPERIZ, Carlos. La antigüedad tardía (siglos IV-VII). En *Huesca: historia de una ciudad*. Huesca: Ayuntamiento de Huesca, 1990, p. 67

9. Agradecemos esta información y las indicaciones sobre la *Calagurris Fibularia* a Dña. Julia Justes y Dña. María José Arbués.

10. PINA POLO, Francisco. Calagurris contra Roma: de Acidino a Sertorio. En *Kalakorikos*, 2006, n. 11, p. 128. Citando a BUESA, T. La raíz preindoeuropea Kal en algunos topónimos altoaragoneses. En *Estudios Filológicos Aragoneses*. Zaragoza: Universidad, Prensas Universitarias (1989), p. 220-221

11. PINA POLO, Francisco. *Op.cit.*, págs.123-129. DUPRÉ, Nicole. Les Calagurris de Gaule et d'Hispanie; à propos de Saint-Martory (Haute-Garonne) et de Calahorra (La Rioja). En *Kalakorikos*, 1998, n. 3, p. 19-29.

y *La Calahorra* en la provincia de Granada. Grato y sorprendente ha sido hallar también en Iberoamérica tres lugares habitados que llevan el nombre de Calahorra<sup>12</sup>.

### **Calahorra de Boedo (Palencia)**

*Calahorra de Boedo* se sitúa en la margen derecha del río Boedo, en el valle del mismo nombre, provincia de Palencia, a una altitud de 870 msnm y cuenta con 123 habitantes (2006). Se encuentra junto a *Herrera de Pisuerga*, la antigua *Pisoraca*, lugar donde en el siglo I a.C. se estableció el campamento romano de la *legio IIII Macedónica*.

El primer documento en el que aparece citada *Calahorra de Boedo* data de 1345, en el *Becerro de los Beneficiados de la catedral de Palencia*, y en 1352, en el *Becerro de las Behetrías*, *Calahorra de Boedo* es citada como behetría de Fernán García Duque<sup>13</sup>.

### **La Calahorra (Granada)**

*La Calahorra* se encuentra ubicada en el centro de la comarca del Marquesado del Zenete, en la ladera norte de Sierra Nevada, provincia de Granada, a una altitud de 1.192 msnm. Su término tiene una extensión de 40 km<sup>2</sup>, y cuenta con 766 habitantes (2006).

Tras la reconquista por los Reyes Católicos, en 1490, conceden *La Calahorra* en régimen de señorío al Cardenal Mendoza en agradecimiento por los servicios prestados a la corona en la guerra de Granada. El primer señor del marquesado fue el primogénito del cardenal, Rodrigo Díaz de Vivar y Mendoza, quien construyó a principios del siglo XVI, sobre una antigua fortaleza musulmana, el impresionante castillo de influencia renacentista que domina el Marquesado del Zenete y del que el pueblo toma su nombre.

En su término municipal, y ocupando parte de los términos de *Aldeira y Ferreira*, se encuentra el topónimo *Llanos de La Calahorra*<sup>14</sup>, en clara referencia a la cercana población, y también la estación-apeadero fuera de servicio de *La Calahorra-Ferreira*, entre Sierra Nevada y la Sierra de Baza<sup>15</sup>.

---

12. Desde hace tiempo estamos investigando el origen fundacional de las calahorras iberoamericanas, por lo que remitimos al futuro trabajo que estamos elaborando sobre la toponimia riojana en América.

13. GORDALIZA APARICIO, Roberto y ORTIZ NOZAL, Miguel Ángel. *Boedo-Ojeda y Ribera: apuntes de historia, arte y toponimia*. Palencia, 2003), p. 18-21

14. Agradecemos la información sobre este topónimo a Don José Gallego Tribaldos.

15. Esta estación ferroviaria de La Calahorra-Ferreira, fue uno de los lugares en los que el director de cine italiano Sergio Leone rodó western, en películas como “*El bueno, el feo y el malo*” y “*Hasta que llegó su hora*”.

**Calahorra (Zacatecas, México)<sup>16</sup>**

La *Calahorra* mexicana es una hacienda al norte del Estado de Zacatecas, cerca de la frontera con el vecino estado de Durango, junto a la ciudad de Sombrerete (23g40m0s latitud norte, 103g30m0s longitud oeste). Quedó abandonada a finales de los años 50, y aún hoy viven unas pocas familias en el lugar. Se sitúa a 2.260 metros de altitud en la gran meseta central mexicana, que de Norte a Sur delimitan la Sierra Madre Oriental y la Sierra Madre Occidental. El actual Estado de Zacatecas fue originariamente territorio de los indios chichimecas. La primera incursión española data de 1531, pero no empieza a cobrar relevancia hasta 1546 con el descubrimiento de importantes minas de plata.

**Calahorra (Chocó, Colombia)<sup>17</sup>**

La *Calahorra* colombiana se encuentra en el Departamento del Chocó, (5g40m60s latitud norte, 76g52m0s longitud oeste), y es una pequeña comunidad, mayoritariamente formada por población indígena, –indios Chocó de la etnia Embera–, situada junto al río Mungidó, a unos 25 kilómetros hacia el Noroeste de Quibdó, la capital del departamento. La población estimada es inferior a los 3.000 habitantes, y solo es accesible por río.

Es una zona de hábitat difícil y disperso, en el corazón de la selva de la vertiente pacífica del país. En la actualidad *Calahorra* queda dentro de uno de los llamados “resguardos indígenas”, un área de especial protección para la población nativa.

En tiempos prehispánicos, fue tierra de paso desde el istmo de Panamá hacia el Río San Juan y conectaba con otro camino aborígen, el llamado Vado de Irrá. El primer explorador español de aquellas latitudes fue Pascual de Andagoya en 1539, en cuya expedición iba el calagurritano Gonzalo de Zamora<sup>18</sup>. Desde entonces esa región selvática del Pacífico se denominó Gobernación de San Juan. A partir de la nueva división virreinal de 1739 paso a ser Provincia del Chocó.

**Mercedes de Calahorra (Chía, Cundinamarca, Colombia)**

*Mercedes de Calahorra* es un barrio marginal de Chía, municipio colombiano del departamento de Cundinamarca, ubicado en la provincia de Sabana Centro, junto a Bogotá. Chía se encuentra a una altitud de 2.562 msnm, y tiene una población estimada, según el censo de 2005, de 110.000 habitantes, de los cuales 2.231 habitan en Mercedes de Calahorra, barrio que dispone de colegio, salón comunal y jardín infantil. Es en este sector donde se asienta gente de bajos recursos del municipio,

---

16. Respecto de la hacienda Calahorra, agradecemos la información facilitada desde México por Don Ricardo Sánchez Hernández.

17. Agradecemos a nuestro paisano Javier Sáenz Munilla, periodista y durante años, corresponsal de TVE en Colombia, que nos facilitara la primera noticia sobre la existencia de Calahorra en Colombia.

18. GONZÁLEZ OCHOA, José María. *Riojanos Pioneros en Indias*. Calahorra : Amigos de la Historia de Calahorra, 2006, p. 93

porque el barrio se encuentra en lo que se conoce como la vereda Bojaca, zona donde se concentran las mayores plantaciones de flores de exportación, principal fuente de demanda de mano de obra y el mayor empleador de estas comunidades.

Chía es una población de origen precolombino habitada por los Muisca o Chibchas, su nombre proviene de la lengua Muisca que significa “Luna”, divinidad de los Muisca, de ahí que en la actualidad se hable de Chía como la *ciudad de la Luna*.

En la época prehispanica, Chía fue después de Sogamoso (*ciudad del Sol*) el sitio espiritual más importante para el pueblo Chibcha, ya que en Chía se hallaba “La Cuca” una especie de seminario donde se preparaban los caciques del imperio en la ciencias de la tierra, la agricultura y del cielo, la astronomía, así como en la medicina y se iniciaban en el conocimiento profundo de la religión y las artes de la guerra. Así fue hasta 1537, cuando Gonzalo Jiménez de Quesada conquistó la ciudad tomando posesión de la población en su camino hacia los Alcazare, hoy Santa Fe de Bogotá.

En la actualidad es una pujante ciudad que además de destacado centro turístico y cultural, su acelerado crecimiento la ha convertido en un importante centro de comercio y servicios<sup>19</sup>.

### III.- LOS TOPÓNIMOS MENORES CALAHORRA

Son abundantes los topónimos de *calahorras*, de origen árabe, ubicados en su mayor parte en puntos estratégicos, en altura, desde la que se divisa una amplia geografía, o hacen referencia a torres de castillos y fortalezas. Este entramado de asentamientos en lo alto, permitía el control de caminos y el dominio del territorio<sup>20</sup>.

En su acepción general como torre o fortaleza, los textos árabes mencionan durante la Edad Media diferentes *calahorras*<sup>21</sup>: en Toledo relacionada con las defensas del Alcázar, en el Alhambra de Granada se denomina así a la Torre de la Cautiva (con unos bellísimos versos del poeta árabe Ibn al-Yaiyyab), en Gibraltar a la parte más alta del recinto, en Málaga a las torres de su alcazaba, también en Ceuta y por último en Huécar (Granada). En Burgos, en escritura de 1143, se documenta *Calaforra*<sup>22</sup>.

---

19. Agradecemos a Dña. Juanita Ardila, directora de *El Periódico de Chía*, la información proporcionada en relación con este barrio de Chía.

20. MARTÍN VISO, Iñaki. Espacio y poder en los territorios serranos de la región de Madrid (siglos X-XIII). En *Arqueología y territorio medieval*, 2001, n. 9, p. 55.

21. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José. *Op.cit.*, págs.268-271

22. *ibidem*, pág.273

**Calahorra (Muro de Cameros, La Rioja)**

*Muro de Cameros* es una población de La Rioja, situada en la comarca del Camero Viejo, a 1115 msnm. Su término municipal ocupa una extensión de 16 km<sup>2</sup>, y su población es de 34 habitantes (2006). En su término se encuentra el topónimo *Calahorra*<sup>23</sup>.

**La Calahorra (Uruñuela, La Rioja)**

*Uruñuela* es una población de La Rioja, situada en la comarca de Nájera a una altitud de 499 msnm. Su término municipal ocupa una extensión de 10.51 km<sup>2</sup>, y su población es de 849 habitantes (2006). En su término se encuentra el topónimo *La Calahorra*<sup>24</sup>.

**Valdecalahorra (Lagunilla del Jubera, La Rioja)**

*Lagunilla del Jubera*, es una población de La Rioja, situada en la comarca de Logroño en la Rioja Media, a una altitud de 646 msnm. Su término municipal ocupa una extensión de 34.30 km<sup>2</sup>, y su población es de 376 habitantes (2006). En su término se encuentra el topónimo *Valdecalahorra*<sup>25</sup>.

**La Calahorrana (Ribafrecha, La Rioja)**

*Ribafrecha*, es una población de La Rioja, situada en la comarca de Logroño en la Rioja Media, a una altitud de 498 msnm. Su término municipal ocupa una extensión de 34.58 km<sup>2</sup>, y su población es de 1008 habitantes (2006). En su término se encuentra el topónimo *La Calahorrana*<sup>26</sup>.

**El Calahorrano (Turruncún, La Rioja)**

*Turruncún* fue una aldea independiente hasta su anexión a la cercana ciudad de Arnedo en 1975. Situado en La Rioja Baja, en la sierra de Préjano, contaba con unos 300 habitantes a principios del siglo XX. En lo que fue su término municipal, existe el topónimo *El Calahorrano*<sup>27</sup>.

**La Calahorrilla (Santa Engracia, La Rioja)**

*Santa Engracia*, es una población de La Rioja, situada en la comarca de Logroño en la Rioja Media, a una altitud de 649 msnm. Su término municipal ocupa una ex-

---

23. GONZÁLEZ BLANCO, Antonino. Diccionario de toponimia actual de La Rioja. Murcia: Universidad de Murcia, 1987, p. 104.

24. *ibidem*.

25. *ibidem*.

26. *ibidem*.

27. *ibidem*.

tensión de 86 km<sup>2</sup>, y su población es de 195 habitantes (2006). En su término se encuentra el topónimo *La Calahorrilla*<sup>28</sup>.

### **Torre de La Calahorra (Córdoba)**

La *Torre de la Calahorra*<sup>29</sup> se encuentra en Córdoba, en el extremo sur del puente romano que cruza el río Guadalquivir. Su aspecto actual data del año 1369, cuando Enrique II de Trastámara la mandó reconstruir para defenderse de los ataques de su hermano Pedro I<sup>30</sup>, pero ya en época árabe existía una fortaleza de origen islámico concebida como entrada y protección del puente romano.

Es de planta cruciforme y cuenta con torreones cuadrangulares. En 1931 fue declarada Monumento Histórico Artístico siendo restaurada en 1954 y actualmente es sede de la Fundación Roger Garaudy.

### **Torre de La Calahorra (Elche, Alicante)**

En la ciudad alicantina de Elche, ubicado en la calle Uberna 14, se encuentra la torre de *La Calahorra*<sup>31</sup>. Es una torre almohade de finales del siglo XII y principios del XIII, de planta rectangular, que defendía la entrada más importante a la ciudad en su comunicación con Alicante. Las primeras noticias que se tienen de *La Calahorra*, datan de la reconquista de la ciudad, cuando en 1264, Jaime I exigió a la población musulmana la rendición, a cambio de respetar sus leyes y costumbres. En 1492, se construyó un edificio anexo que albergaba un peso, con el fin de controlar el trigo antes de llevarlo a moler, y en 1878, una de sus salas acogió la creación de la logia masónica ilicitana.

### **Torre de Calahorra (Mijas, Málaga)**

*Mijas* es un municipio de la provincia de Málaga, de 61.147 habitantes que se divide en tres núcleos urbanos: Mijas pueblo, en la sierra de Mijas a 428 msnm., y en la costa, Las Lagunas y La Cala. Su término municipal tiene una extensión de 149 km<sup>2</sup> y junto a la costa, se documenta una torre vigía con el nombre de *Torre de Calahorra*<sup>32</sup>.

---

28. *ibidem*.

29. ESCRIBANO UCELAY, Víctor. *La Calahorra, casa de los Caballeros de Santiago*. Córdoba: Imprenta Provincial, 1961. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José, *op. cit.*, p. 272

30. La Calahorra riojana jugó un importante papel en la guerra castellana que enfrentó a Enrique II de Trastámara y Pedro I el Cruel, siendo el primero proclamado rey en Calahorra el 16 de marzo de 1366. GUTIÉRREZ ACHÚTEGUI, Pedro. *Historia de la muy noble, leal y fiel ciudad de Calahorra*. Logroño: Amigos de la Historia de Calahorra, 1981, p. 85.

31. JAÉN i URBAN, Gaspar. *Guía de l'arquitectura i l'urbanisme de la ciutat d'Elx*. Valencia: Colegio Oficial de Arquitectos de la Comunidad Valencia, 1983, p. 12

32. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José; *op.cit.*, pág.272

**Torre de Calahorra (Écija, Sevilla)**

*Écija* es un municipio sevillano situado en el valle del Genil, a una altitud de 100 msnm. Cuenta con 39.295 habitantes (2006), y ocupa una extensión de 976 km<sup>2</sup>. Se documenta el topónimo *Torre de Calahorra*<sup>33</sup>.

**Calahorra (Burguillos, Sevilla)**

*Burguillos* es un municipio de la provincia de Sevilla, que cuenta con 4.510 habitantes (2006). Situado a una altitud de 80 msnm, la extensión de su término es de 42 km<sup>2</sup>. Existe el topónimo *Calahorra*<sup>34</sup>.

**Calahorra de Ribas (Ribas de Campos, Palencia)**

*Ribas de Campos* es un municipio de la comarca de Tierra de Campos, en la provincia de Palencia. Cuenta con 185 habitantes (2006) y su término ocupa una superficie de 15.33 km<sup>2</sup>. En él figura el topónimo *Calahorra de Ribas*<sup>35</sup>, y en ese punto el ramal norte del *Canal de Castilla*, obra hidráulica del siglo XVIII, se cruza con el río Carrión del que pasa a tomar las aguas<sup>36</sup>. También aparece como *Calahorra de Campos*.

**Calahorra (Prádanos de Ojeda, Palencia)**

*Prádanos de Ojeda*, es población de la provincia de Palencia, que cuenta con 218 habitantes y está situada a una altitud de 930 msnm. En el siglo XVIII contó con una importante industria textil, y en su término municipal, de una extensión de 21.3 Ha. se encuentra el topónimo *Calahorra*<sup>37</sup>.

**Calahorra (despoblado de San Jorde de Ojeda, Palencia)**

*San Jorde de Ojeda* es un despoblado actualmente perteneciente al municipio de Prádanos de Ojeda, con abundantes restos romanos y medievales, en el que solo quedan las ruinas de su iglesia. Entre la toponimia menor de San Jorde, se encuentra *La Calahorra*<sup>38</sup>.

**Barranco de Calahorra (María, Almería)**

*María* es localidad de la provincia de Almería. Se encuentra situada a una altitud de 1194 msnm. Su término municipal tiene una extensión de 225 km<sup>2</sup>, y cuenta

---

33. *ibidem*, pág.272

34. *ibidem*, pág.273

35. GORDALIZA APARICIO, Roberto y ORTIZ NOZAL, Miguel Ángel. *Boedo-Ojeda y Ribera. Apuntes de Historia, arte y toponimia*. Palencia, 2003, p. 162-163

36. HELGUERA, Juan, GARCIA TAPIA, Nicolás y MOLINERO, Fernando. *El Canal de Castilla*. Valladolid: Consejería de Cultura y Bienestar Social, 1988.

37. GORDALIZA APARICIO, Roberto y ORTIZ NOZAL, Miguel Ángel. *Op.cit.*, pág.165

38. *ibidem*

con 1565 habitantes (2005). En su término municipal hay un paraje denominado *Barranco de Calahorra*<sup>39</sup>.

#### **Camino de Calahura (Abrucena, Almería)**

*Abrucena* es localidad de la provincia de Almería. Se encuentra a una altitud de 978 msnm. Su término municipal tiene una extensión de 83 km<sup>2</sup>, y 1339 habitantes (2006). En su término se encuentra el *Camino de Calahura*<sup>40</sup>.

#### **Cerro de Calahorra (Puerto de Santa María, Cádiz)**

El *Puerto de Santa María* se encuentra en la comarca de la Bahía de Cádiz, junto a la desembocadura del río Guadalete. Tiene una población de 83.101 habitantes (2006), y en el límite con el término del municipio de Jerez de la Frontera, se encuentra el topónimo *Cerro de Calahorra*<sup>41</sup>.

#### **Montes de la Calahorra (Sepúlveda, Segovia)**

*Sepúlveda* es municipio de la provincia de Segovia, en la comarca de la Villa y Tierra de Sepúlveda, a 58 km. de la capital. Cuenta con 1322 habitantes (2005) y en su término se encuentra parte del Parque Natural de las Hoces del río Duratón, y el topónimo *Montes de la Calahorra*<sup>42</sup>.

#### **La Calahorra (Maqueda, Toledo)**

*Maqueda* es un municipio de la provincia de Toledo, en la comarca de Torrijos, que cuenta con 560 habitantes. En su término, con una extensión de 78 km<sup>2</sup> se encuentra el topónimo de *La Calahorra*<sup>43</sup>.

#### **Charca de Calahorra (Casar de Cáceres, Cáceres)**

*Casar de Cáceres* es municipio de la provincia de Cáceres, situado junto a la *Vía de la Plata*. Tiene 4.848 habitantes (2005), está a una altitud de 365 msnm. y su término tiene una superficie de 131 km<sup>2</sup>. Se conserva el topónimo llamado *Charca de Calahorra*<sup>44</sup>.

---

39. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José; *op.cit.*, pág.271

40. *ibidem*

41. *ibidem*

42. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José; *op.cit.*, pág.273

43. *ibidem*

44. *ibidem*

**Camino de la Calahorra (Santiz, Salamanca)**

*Santiz* es un municipio de la provincia de Salamanca. Cuenta con una población de 284 habitantes (2006) y su altitud es de 893 msnm. Su término ocupa una superficie de 27 km<sup>2</sup> y en él, se encuentra el topónimo *Camino de la Calahorra*<sup>45</sup>.

**La Calahorra (Aledo, Murcia)**

*Aledo* es un municipio de la región de Murcia, situado en la comarca del Bajo Guadalentín con 1045 habitantes (2006). Su altitud es de 625 msnm. y ocupa una extensión de 50 km<sup>2</sup>. Existe el topónimo *La Calahorra*<sup>46</sup>.

**Montes Calahorra (La Hiruela, Madrid)**

*La Hiruela* es un pequeño municipio en el noroeste de la provincia de Madrid que cuenta con 76 habitantes y una superficie de 17.18 km<sup>2</sup>. Enclavado en la sierra de Guadarrama, su altitud es de 1257 msnm. Conserva el topónimo *Montes Calahorra*<sup>47</sup>, y *La Calahorra*<sup>48</sup>, cercano a los topónimos similares de Cardoso de la Sierra y Bocigano (Guadalajara).

**Pico Calahorra (El Cardoso de la Sierra, Guadalajara)**

*El Cardoso de la Sierra* es municipio de la provincia de Guadalajara del que dependen otros núcleos de población como Bocigano, Colmenar de la Sierra, Cabida y Corralero. Tiene 103 habitantes (1996). Enclavado en la sierra de Ayllón (sierra más oriental del Sistema Central), se encuentra el *Pico Calahorra* de una altitud de 1930 msnm, y también se le conoce como alto, cerro y collado<sup>49</sup>.

**Sierra Calahorra (Bocigano, Guadalajara)**

*Bocigano* es un pequeño municipio en la comarca de la sierra, en Guadalajara, ubicado en el macizo de Ayllón a 1364 msnm. Solo tiene 7 habitantes y pertenece al ayuntamiento de Cardoso de la Sierra. En su término se encuentra *Sierra Calahorra*<sup>50</sup>.

**Pozo Calahorra (Anchuela del Pedregal, Guadalajara)**

*Anchuela del Pedregal* es aldea deshabitada que pertenece al ayuntamiento de Molina de Aragón, en la provincia de Guadalajara, en la comarca del Señorío de Molina-Alto Tajo. En su toponimia menor se encuentra *Pozo Calahorra*<sup>51</sup>

---

45. *ibidem*

46. *ibidem*

47. Localizado a través de internet: <http://www.sierranorte.com/lahiruela>.

48. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José; *op.cit.*, pág.273

49. Localizado a través de internet: [http://es.wikipedia.org/wiki/El\\_Cardoso\\_de\\_la\\_Sierra](http://es.wikipedia.org/wiki/El_Cardoso_de_la_Sierra).

50. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José; *op.cit.*, pág.273

51. *ibidem*

### **Caserío de Calahorro (Alhaurín el Grande, Málaga)**

*Alhaurín el Grande*, es un municipio malagueño situado en la comarca del valle de Guadalhorce, a una altitud de de 542 msnm. Tiene una extensión de 73 km<sup>2</sup>, y una población de 21.070 habitantes (2006). En su término se encuentra el *Caserío de Calahorro*<sup>52</sup>.

### **Loma de Calahorra (Puerto Lápice, Ciudad Real)**

*Puerto Lápice* es un municipio de la provincia de Ciudad Real, con una superficie de 55 km<sup>2</sup> y una población de 1.011 habitantes. Está situado a 673 m de altitud, en plena *Ruta del Quijote*, limítrofe con la provincia de Toledo. En un extremo del término, entre los municipios de *Las Labores* y *Villarta de San Juan*, figura el topónimo *Loma de Calahorra*<sup>53</sup>.

### **Pico de Calahorra (Tarancueña, Soria)**

*Tarancueña* es una pequeña población de tan solo 23 habitantes<sup>54</sup>, integrada en el municipio de Retortillo de Soria, en la comarca de Caracena, por la que pasa el trazado de la *Ruta jacobeana de la lana*. En su término se encuentra el *Pico Calahorra*<sup>55</sup>, de 1351 msnm.

Como complemento a esta relación toponímica, no queremos dejar de citar las calles Calahorra que figuran en los callejeros de Madrid, Logroño, Alcanadre, Pradejón y Tudela, e incluso en Iberoamérica, en ciudades tan alejadas como la capital de Chile, Santiago.

## **IV.- A MODO DE CONCLUSIÓN**

Como punto final a esta relación de *Calahorras* que como ciudades de la antigüedad, poblaciones actuales, o microtopónimos repartidos por toda la geografía española e iberoamericana que hemos incluido en este trabajo, queremos añadir el topónimo *Calahorra* dado a un cráter del planeta Marte.

---

52. *ibidem*, pág.272

53. TERÉS, Elías y VIGUERA, María José; *op.cit.*, pág.273

54. Tarancueña es conocida por el proceso que la Inquisición abrió a todo el pueblo en 1655 por haber sumergido en una fuente, durante una rogativa por lluvia, a los santos Félix y Adauto, hecho que fue considerado supersticioso: GARCÍA DE ANDRÉS, Inocente. La Inquisición contra el pueblo de Tarancueña, año 1655-56, fe y/o superstición en la religiosidad popular. *Celtiberia* 97. Soria: Centro de Estudios Sorianos (2003), págs.173-215

55. *ibidem*, pág.274

## *Calahorras*

Jim Rice, miembro del equipo de científicos de la Agencia Aeroespacial Norteamericana (NASA), registró en la Universidad Astronómica Internacional el cráter que había descubierto con el nombre de *Calahorra*, en homenaje a la ciudad desde la que su bisabuelo Felipe Jiménez Obanos emigró a Estados Unidos a finales del siglo XIX<sup>56</sup>.



Calahorra de Boedo (Palencia). Foto cortesía Excmo. Ayuntamiento.



La Calahorra (Granada). Foto cortesía José Gallego Tribaldos.

---

56. *El Correo*, 9 de diciembre de 1997. Crónica de Maite Íñigo.



Plano de México con la ubicación de Calahorra.



Calahorra (Estado de Zacateca, México)

Calahorras



Plano de Colombia.

- 1.- Calahorra (junto a Quibdó, región del Chocó)
- 2.- Calahorra de las Mercedes (barrio de Chia, junto a Bogotá)



Mapa de la región del Chocó con la ubicación de Calahorra.



Calle del barrio Mercedes de Calahorra (Chía, Colombia)



Torre fortaleza de La Calahorra, Córdoba.